Journée internationale des personnes handicapées

03 décembre 2024

« Je suis un cadeau »



Fiche d'aide à une célébration inclusive

Objectif: Célébrer ensemble de manière inclusive pour que chacun(e) trouve sa place de manière active. Toutes les propositions se veulent des aides et sont à adapter en fonction des lieux et des personnes qui célèbrent ensemble et notamment au contexte ecclésial (catholique, protestant, ...)

<u>Préparer en amont cette journée</u> :

- **Fédérer** les associations, les lieux de vie, les institutions, avec une paroisse, le diocèse, un lieu de culte. La participation de tous au service des uns et des autres est essentielle, il ne s'agit pas de mettre en avant telle ou telle association.
- → Faire une équipe de personnes, en incluant des personnes en situation de handicap (faire ensemble et non pour), pour porter le projet. S'entourer de personnes différentes pour entendre tous les besoins même si nous ne pourrons pas tout honorer.
 - **Inviter** largement
- → Trouver des bénévoles pour inviter, accompagner, aider. Passer directement par les personnes handicapées que nous connaissons, parents, amis, connaissances ...
- → Dans le cadre d'établissements, d'institutions, de lieux de vie, motiver les résidents, ils seront moteurs pour l'équipe

S'organiser pour l'accueil de tous :

→ Personnes sourdes :

- Proposer une version écrite de tout ce qui est dit (homélie, mot d'accueil, etc.) sous forme de livret par exemple.
- Penser à équiper le lieu de célébration d'une boucle magnétique
- Prévoir une personne (ou plusieurs) qui traduit en LSF, les chants peuvent être signés
- Proposer des places aux premiers rangs (pour les personnes qui le souhaitent) pour permettre de lire sur les lèvres, mieux voir les interprètes, etc.
- Veiller à un bon éclairage

→Troubles de la compréhension :

- Proposer des supports (livret ou projection) avec des pictogrammes, des images pour les lectures, les prières, le texte de l'évangile simplifié proposé sur le site du diocèse de Bordeaux https://pph33.org/Evangiles-simplifi%C3%A9s-des-dimanches-et-f%C3%AAtes/
- Proposer un mime de l'Évangile
- Pendant l'homélie, projeter des visuels, des mots clés écrits pour raccrocher l'attention et permettre de suivre

→ Maladie psychique :

- Leur demander de préparer une intention ou les nommer dans une intention (peu de gens connaissent la différence entre maladie psychique et handicap mental)

→Accessibilité aux PMR :

- Mettre en place une rampe amovible si nécessaire (les pharmacies peuvent en prêter)
- Penser à une équipe de personnes pour porter les gens quand cela s'avère nécessaire (dans ce cas demander aux personnes handicapées de venir en fauteuil roulant manuel)
- Veiller à l'accessibilité de l'ambon si besoin (ou prévoir un micro qui pourra être tenu à disposition), à l'accessibilité des WC, à la signalétique

Journée internationale des personnes handicapées

03 décembre 2024

« Je suis un cadeau »



- Prévoir plutôt des places, pour les personnes en fauteuil, insérées au milieu des autres personnes dans la nef plutôt que des rangs libérés devant où tous seront « alignés ».

→Personnes aveugles :

- Penser à une traduction du livret en braille
- Une personne peut être en charge d'une Visio-description

→Personnes en situation d'autisme :

- Être attentifs à leurs besoins spécifiques (il y a **des** autismes) : certains sont sensibles aux sons, ils voudront être loin des haut-parleurs ou porter un casque, certains n'aiment pas être touchés, d'autres auront besoin de leur « doudou » ...
- →De façon générale : Être à l'écoute, s'adresser à la personne, lui parler, la regarder, se mettre à sa hauteur si besoin, etc.

Attention, toutes les personnes n'ont pas envie d'être au premier rang, leur demander où elles veulent s'installer.

Communiquer pour la célébration

Si la célébration se vit en paroisse : annoncer à l'avance (au moins le dimanche précédent par exemple) que ce jour-là est la journée internationale des personnes handicapées et que nous célèbrerons tous ensemble. Les paroissiens devront accepter « d'être bousculés dans leurs habitudes » par exemple face aux bruits (certains enfants autistes peuvent pousser des cris) afin que tous se sentent accueillis. Attention au timing, ne pas surcharger la liturgie par trop de chants, trop de mots ! Une heure c'est suffisant, certains ne pourront pas tenir une attention trop longue mais en même temps il est important de prendre son temps.

Préparer la préparation

Ne pas hésiter à proposer aux personnes handicapées de lire les lectures, les prières universelles, de faire la quête, de servir la messe, de participer à la procession des offrandes, de participer à la chorale, de jouer d'un instrument de musique : tous les talents sont partie prenante.

Pour mettre les personnes à l'aise et qu'elles se sentent sécurisées, proposer une répétition quand c'est possible.

- → Pendant le temps d'accueil, il peut être proposé à chacun de dire son prénom à son voisin.
- → Pour les intentions de prières, il peut être intéressant de nommer les différentes formes de handicap
- → Pour la procession des offrandes, nous pouvons apporter les boites cadeaux si elles ont été fabriquées (voir fiches atelier boites cadeaux), les logos des différentes associations si on souhaite les faire connaître.
- → Veiller au geste de paix, à cette occasion on peut donner une place particulière aux personnes avec un handicap mental. On peut aussi proposer de faire le geste de la paix en langue des signes : "La paix du Christ" en langue des signes Sourds et malentendants Diocèse de Paris (dioceseparis.fr)
- → Pendant la communion veiller à ce que chacun puisse communier.
- → Proposer une prière commune à tous ceux qui célèbrent cette journée, à dire ensemble.
- → Un beau chant de louange où chacun pourra s'exprimer peut être proposé en fin de célébration

Ne pas tout réinventer : suivre la liturgie, veiller à la simplicité, à la beauté et dans la joie.

Accepter toute forme de spontanéité.